

## Yachaywasinchikpiqa allinlla kawsakusunchik



**A**llinllachu warma masiykuna, ñuqapa sutiymi Deysi, kunanmi Juan turiway willaykamusaykiku kay yachaywasikunaman watukusqaykumanta, kay "Campaña alto a la violencia escolar" nisqanwan.

Ñuqapa sutiymi Juan, kaynam Deysi nisqampi hina mana allin kawsakuy yachaywasinchikunapi kanchu, maqanakuy, chiqninakuy kan, yachachiqpura, utaq warmapurapas.

Chayraykum ñuqayku, llapan amawtakunata qayachikamuniku, allinllata rimapawayachunku, chaynataq yachachiwachunku ama piñakuspa nitaq qayaykachakuspa; chaynallataq yachaq warmapurapas ama maqanakusunchu, allinlla kawsakusunchik kuyanakuspa, allinta rimanakuspa, yanapakuspa, llapachikpa dirichunchikta waqaychaspa, ama kamachikuyninchikkunata qunqaspa. Kay rurasqaykuwanqa kusisqam kachkaniku,

hinataqmi llakikunikuraq, wakin yachaywasikunapiqa manaraqmi allin kawsakuy kanraqchu, aswanqa yachaq warmapura maqanakuspa, chiqninakuspa kawsakunku.

Chaymi kay yachaywasikuna risqaykupi, achka warmamasinchikkuna kay sasachakuymanta umachaykuspa qillqaykarmurqaku kaynata: "Allinmi kay ruraskaykichikqa, chayna allin kawsakunanchikpaq", "Llapanchikmi chayna qinalla kanchik, llapaykichiktam kuyakuykichik", "warmamasiykuna chiqnikusqaymanta panpachaykuwaychik", "Ama usuchikunasunchu, kuskanchakusun", "Ama upallakuychu", "Mana maqanakuy katinqa, yachaywasinchikqa ancha sumaqmi".

¡Warmamasiykuna maqanakuyta, chiqninakuytaqa chinkachisun!



tapukuspaymi nini, aswantaqa maqakuq warmakunatam yanapachwan, ichaya wasimpi tayta mamampa maqasqapas kachkan, ichaya ayllunkunawan mana allintapaschu kawsachkan. Allintaqmi kanman kay ayllukuna sasachakuyniyuqtaqa yachaysapakunapas yanapakunman.

Chaynaqa warmakuna, yachaqmasiykuna llapanchik nisunchik: "ama chiqnikuspa, ama maqanakuspa kawsakusunchik".

Ñuqaykuqa hinam yachaywasikunata watukusaqku, kay "tumba la violencia" pukllaykunawan, llapanchikmi chay hinalla kawsakusunchik; warmakunapas, yachachiqkunapas hamutaykuspakichikmi allinllata

yachaywasinchikunapiqa kaykusunchik.; maqanakuyqa manam allinchu, warmakunaqa llakipim kawsanku, wakinqa mana yachaywasimanpas riya munanñachu, wakinqa wañuimanpas wichinmanmi.

¡Warmamasiykuna maqanakuyta, chiqninakuytaqa chinkachisun!

Deysi Delgadillo Ccasani y Juan José Yupanqui Conojhuilca Líderes estudiantiles de la AARLE Huamanga

Boletín informativo sobre nuestra agenda estudiantil



Boletín informativo N° 08 Año 5.

Asociación de Alcaldes, Regidores y Lideres Estudiantiles.

Ayacucho, Junio 2016.

## Nuestras Actividades para este año



**H**ola chicos y chicas, somos Rómulo y Pilar y queremos contarte de nuestro plan de trabajo como AARLE Huamanga y de su presentación pública a las autoridades locales.

Las actividades que nos hemos propuesto realizar durante el año son: Campaña contra la violencia escolar, uno de los problemas que más afecta a niñas, niños y adolescentes ayacuchanos. Visitaremos muchos colegios para promover una escuela libre de violencia.

Otro tema, es la tutoría, realizaremos acciones de incidencia para que se implementen las dos horas en los diferentes colegios, como lo establece la directiva del Gobierno Regional de Ayacucho, ya que en muchos colegios solo se le da una hora.

El AARLE Kids es otra

propuesta, queremos fortalecer el liderazgo de niñas y niños del nivel primario, porque también necesitan pronunciarse, hacer escuchar su voz, y al igual que todos tenemos derechos que se deben respetar.

Una de las actividades más grandes es el Encuentro Regional, este es un espacio que nos permite intercambiar opiniones, problemáticas, experiencias y costumbres con amigas y amigos de las 11 provincias de la región. Para la organización de esta actividad necesitamos mayor apoyo de nuestras autoridades.

Y finalmente, la campaña navideña que cada año realizamos con el fin de llevar y compartir alegría con niños y niñas más necesitados de Ayacucho.

Como se darán cuenta, estas actividades no las podemos realizar solos, así que

decidimos presentarlas a las autoridades y solicitarles su apoyo y compromiso; para ello organizamos la presentación pública. Pero cuando llegó el día, fue un poco desalentador, pues muchas autoridades invitadas faltaron y algunos llegaron tarde, hubo poco compromiso.

Sin embargo, presentamos nuestro plan de trabajo ante las autoridades presentes y éstas se comprometieron a apoyar las actividades y firmaron el acta de compromiso.

Agradecemos a la Sub Gerencia de Seguridad Ciudadana, Sub Gerencia de Educación de la Municipalidad Provincial de Huamanga, al Consejo Participativo Regional de Educación (COPARE), la Defensoría Municipal del Niño y del Adolescente (DEMUNA), CENOPAJH, Defensoría del Pueblo de Ayacucho y al diario Correo.

Sólo esperamos que cumplan lo suscripto en el acta y que más autoridades se sumen para poder cumplir con todo lo que nos hemos propuesto realizar durante este año; también solicitamos que participen en las reuniones cuando los invitemos y tomen más interés en nuestras demandas, queremos que escuchen la voz de las y los adolescentes.

Rómulo Malco Vargas y Pilar Palomino Córdova Líderes estudiantiles de la AARLE Huamanga

Con el Apoyo de:



Contáctanos:

aarleayacucho@hotmail.com



## Juramentación de los Municipios Escolares de Huanta



**H**ola chicos y chicas, mi nombre es Jimena Andía, actualmente soy la secretaria de la Asociación de Alcaldes, Regidores y Líderes Estudiantiles (AARLE) de Huanta, la Bella Esmeralda de los Andes.

La Junta Directiva 2016 de la AARLE Huanta fue renovada el 20 de abril. Fue una experiencia muy bonita, porque tuvimos la oportunidad de reunirnos y conocernos con compañeras y compañeros de instituciones educativas públicas de otros distritos, ese día fue una oportunidad para compartir experiencias y para fortalecer nuestra ciudadanía y nuestra organización.

Quienes integramos la Junta Directiva de AARLE Huanta, como parte de nuestras actividades del Plan de Trabajo nos preparamos para la juramentación de los Municipios Escolares de las diferentes instituciones públicas, para ello contamos con el apoyo de nuestros amigos de Tarea.

Atendiendo a una solicitud de la AARLE Huanta, el alcalde provincial, Percy Bermudo Valladares donó las bandas y medallas para las directivas de los diferentes Municipios Escolares.

El 20 de junio, se realizó la ceremonia pública de juramentación de los Municipios Escolares de las instituciones educativas: María Auxiliadora, María Uribarri, Gonzales Vigil, San Francisco de Asís, Lorenzo Gonzales y Nuestra Señora de Las Mercedes. Fue una fecha muy importante en la que alcaldesas, alcaldes y regidores se comprometieron a

fomentar valores entre sus compañeras y compañeros, luchar contra la violencia, las drogas, el pandillaje y el alcoholismo.

Estuvieron en la ceremonia autoridades de la Municipalidad Provincial de Huanta, como la Regiduría de la Comisión de Educación, el director de la Unidad de Gestión Educativa Local (UGEL) Huanta, directores de las instituciones educativas y el presidente de la AARLE Huanta, Gean Piero Ruiz Morales.

Nos alegra mucho, que las autoridades locales se involucren y nos apoyen en las actividades que venimos desarrollando; esto nos ayuda a seguir mejorando como líderes y líderes estudiantiles, a ejercer nuestra ciudadanía, y sobre todo a ser buenas ciudadanas y ciudadanos, mujeres y hombres de bien.

Finalmente, les dejo este mensaje para que todas y todos lo tengan en cuenta: "Somos jóvenes de bien, transformando el futuro con valores".

Jimena Andía Figueroa  
Lideresa Estudiantil de la AARLE Huanta



## Queremos una Jornada Escolar Completa bien implementada

**H**ola a todas y todos mis amigos de las AARLE, me llamo Alexis soy de Cangallo, un valle muy bonito donde este año se realizará el XV Encuentro Regional de Lideresas y Líderes Estudiantiles de Ayacucho. Como estudiante e integrante de la AARLE, les contaré que nos está afectando en mi provincia.

En diferentes regiones de nuestro país se viene implementando el modelo de servicio educativo Jornada Escolar Completa (JEC), la cual se realiza de manera gradual en las instituciones educativas públicas de Secundaria, el programa consiste en aumentar horas de clase, con el objetivo de que podamos tener mayores oportunidades para aprender; con lo cual estamos de acuerdo; sin embargo, enfrentamos diferentes problemas por su ejecución.

Consideramos que el primer inconveniente en la implementación de la JEC en Cangallo es que nuestros colegios no cuentan con aulas funcionales, el otro problema son los horarios de los cursos, creemos que se debería hacer una mejor distribución de las clases; los estudiantes estamos



saturados, ya que nuestro ingreso es a las 7:45 a.m. y estudiamos hasta 1:00 p.m., después del almuerzo retornamos a clases a las 2:30 p.m. hasta las 5:00 p.m. y quienes vivimos lejos pasamos apuros para el almuerzo, realmente es agobiante.

Algunos estudiantes llevamos en taper nuestro almuerzo, tenemos que comer comidas frías cuando llegan bien, porque no hay dónde calentar, a varios compañeros se les ha malogrado su almuerzo.

Casi lo mismo ocurre con los docentes y trabajadores del colegio, muchos ya se muestran cansados al momento de enseñarnos.

En relación con la alimentación se vienen

presentando casos de dolor estomacal, gastritis, ya que una vez que almorzamos, ingresamos inmediatamente a las aulas y muchos se quedan dormidos en plena clase y ni que decir en el curso de Educación Física, muchos de los estudiantes se desmayan durante las sesiones, porque hacen ejercicios con el estómago lleno o vacío. Otro problema de salud común en el estudiantado es el estrés.

Como líder estudiantil, me gustaría que las autoridades de cada provincia se pongan en nuestro lugar y analicen fríamente la infraestructura y las grandes deficiencias de nuestros colegios y desde el Ministerio de Educación se debería revisar los horarios, cómo se están distribuyendo los cursos, que la cantidad de horas no siempre significa calidad de aprendizaje y que para aprender mejor también necesitamos estar bien alimentados y que nuestros docentes tengan estrategias más divertidas para hacer las clases interesantes.

## AARLE Fajardo exigimos más comunicación con nuestros padres

Hola amigas y amigos, soy Leslie, presidenta de la AARLE Fajardo. Quiero contarte que en nuestra provincia se viene presentando un problema que está afectando nuestros aprendizajes.

En los últimos años se observa la falta de comunicación dentro de muchas familias, porque los padres están muy ocupados en el trabajo, llegan a casa cansados que ni preguntan a sus hijas e hijos cómo les fue en el día, y los propios hijos están ocupados en sus tareas, entretenidos con la tecnología o en actividades nada productivas, y en otros casos los papá y mamá están separados y sus hijos viven con otras personas o sólo con mamá o papá, estas situaciones afectan directamente la concentración en el estudio y el rendimiento en la escuela.

La comunicación y atención de madres y padres hacia sus hijas e hijos, es un tema importante, porque cuando no existe diálogo en el hogar nos afecta; a causa de ello vemos problemas recurrentes en la adolescencia: el



alcoholismo, drogadicción y tabaquismo y en algunos casos hasta abandono de la escuela.

También el pandillaje y embarazo precoz son problemas que afectan a chicas y chicos; cuando madres y padres no les prestan atención, buscan compensar su soledad en amistades o grupos donde encajar y acaban relacionándose con malas amistades.

Las y los adolescentes no tienen apoyo, se sienten tristes, enojados y rebeldes, y buscan llamar la atención de su entorno.

Muchos padres para reparar las consecuencias de su ausencia, consienten a sus hijas e hijos complaciéndolos con cosas

materiales, piensan que así sustituyen sus necesidades de afecto, las mamás y los papás pierden toda autoridad para reclamarles o disciplinarlos.

Esta situación afecta el proceso de aprendizaje, y las consecuencias lo vemos en las bajas calificaciones, bajo desempeño en las actividades académicas y actitudes inadecuadas; por eso, como organización, creemos que es muy importante informarnos más sobre estos casos y sus consecuencias, hacer escuchar nuestra voz para que madres, padres y profesores se involucren en este problema.

Por otro lado, pedimos a cada madre y padre a tomar conciencia sobre la importancia de desarrollar una estrecha relación con sus hijos e hijas, que les brinden mayor atención, confianza e interactúen con ellos, que hablen sobre cómo les va en el día, aclaren dudas y que los orienten sobre las cosas buenas y malas que hay en la sociedad, los apoyen y les demuestren cariño siempre, creemos que así podremos lograr jóvenes y ciudadanos exitosos que sirvan a nuestro país.



Leslie Brenda Huamán Rupire  
Presidenta de la AARLE Fajardo

## Por un mejor trato en nuestros coles

Hola chicas y chicos, mi nombre es Joel Gustavo, soy líder de la Asociación de Alcaldes, Regidores y Líderes Estudiantiles (AARLE) La Mar; para quienes no conocen, mi provincia está ubicada al este de Huamanga. En esta oportunidad les comarto mi opinión sobre el "Buen trato en el colegio".

El colegio es un espacio donde desarrollamos nuestros conocimientos y habilidades para la vida; donde convivimos con muchas personas y una de las cosas que una o un estudiante busca en el colegio es encajar; es decir, tener la aceptación de sus integrantes (director, personal administrativo, docentes y compañeros), todos deseamos que sea un lugar donde podamos expresarnos libremente y convivir con respeto.

Sin embargo, muchas veces alumnas y alumnos tienen actitudes negativas con sus docentes o sus compañeros de estudio. Lamentablemente algunos docentes cumplen con la labor únicamente de enseñar, dejando de lado otros aspectos como el



fortalecimiento de valores y el diálogo con respeto y esto muchas veces se expresa cuando la opinión de los estudiantes es rechazada por los docentes y a veces por sus propios compañeros; generando desconfianza y una convivencia conflictiva entre estudiantes y docentes o estudiantes y sus pares.

Desde mi punto de vista, el buen trato es muy importante, ya que en una sociedad y en cualquier espacio de socialización lo primordial es una buena comunicación, en este caso entre quienes integran la comunidad educativa, esto permite desenvolverse libremente y así desarrollar nuestra capacidad de interactuar con respecto con los demás.

Todos necesitamos mejorar nuestras formas de comunicación, que desarrollemos confianza mutua con nuestros profesores, que escuchen y

respeten nuestras opiniones; y entre compañeros tener un mejor trato, significa fomentar un trato solidario y el respeto mutuo.

Por otro lado, es necesario que se brinden charlas a estudiantes y docentes para promover los valores y lograr que la escuela practique el buen trato entre todos.

Como AARLE este es un tema que nos importa, porque nos afecta en nuestro proceso de aprendizaje y solo pedimos que todos podamos sumarnos a la iniciativa de fomentar una escuela donde todos sus integrantes convivan cumpliendo con sus deberes y respetando los derechos, especialmente los estudiantes quienes estamos en pleno proceso de aprendizaje y formación como ciudadanas y ciudadanos.

Joel Gustavo Gutiérrez Huamán  
Líder estudiantil de la AARLE La Mar

# La AARLE VRAEM avanza

**H**ola amigas y amigos, mi nombre es Yanely, actualmente soy la presidenta de la AARLE del Valle de los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro (VRAEM). Nuestra organización fue creada el 14 de julio del 2015.

Como lideresas y líderes de las diferentes instituciones educativas del VRAEM, tenemos la necesidad que nuestras autoridades nos escuchen, atiendan y tomen en cuenta nuestras propuestas sobre los diferentes problemas que nos afectan. Nosotros también podemos aportar a nuestra localidad.

Y aprovecho esta oportunidad para contarles como venimos fortaleciendo nuestra organización. A inicios del año escolar 2016, se realizó el encuentro de líderes y lideresas en el distrito de Ayna, donde participó el alcalde provincial, alcaldes escolares de algunos distritos del VRAEM,



también estuvieron presentes los representantes de Tarea Asociación de Publicaciones Educativas, entre otras personas.

La junta directiva de la AARLE VRAEM la conforman además de quien suscribe, el vicepresidente: John Eyder Gavilán de San Francisco; Secretaria de actas: Yenifer Morales de Santa Rosa; Secretario de Prensa y Propaganda: Joel Mendoza de la comunidad de Rosario; Secretario de Economía: Luis Alfredo Nicolás de San Francisco; y los vocales: Vanesa Curo de Machente y Royerim Durand de Comunpiari.

La elección de la junta directiva se desarrolló de forma democrática y resultaron electos estudiantes de diferentes comunidades; una razón más para sentirnos contentos.

Personalmente me siento comprometida con la Asociación y mi objetivo es lograr que en el presente año las y los adolescentes, jóvenes, lideresas y líderes del VRAEM puedan opinar, participar y dar propuestas frente a los problemas que hay dentro de las instituciones educativas, cumplir las actividades que nos hemos propuesto en nuestro plan de trabajo y para esto, pedimos el apoyo de nuestras autoridades locales.

Nuestro compromiso es encaminarnos a un horizonte en donde emprendamos y trabajemos por nuestra comunidad y por qué no, por el cambio de nuestro país, que es lo que se espera de nosotros.



 Yanely Sosa Guzmán  
Presidenta de la AARLE VRAEM

# Sucre quiere colegios sin violencia

**C**hicos y chicas, un saludo desde Querobamba, Sucre. Me llamo Anyela, soy estudiante de la Institución Educativa Gustavo Mohme Llona y lideresa de la AARLE Sucre. En los colegios de nuestra provincia hemos identificado la violencia escolar como uno de los problemas que dificulta nuestro aprendizaje, por eso la hemos considerado en nuestro plan trabajo desarrollar actividades para sensibilizar a la comunidad educativa durante el año.

La violencia escolar puede darse de estudiante a estudiante, de profesor a estudiante o de profesor a profesor, este maltrato puede ser psicológico o físico, afectando la autoestima, creando miedo y obstaculizando el rendimiento académico de quienes son víctimas.

Una de las actividades que ya hemos desarrollado son las visitas a los colegios Felipe Guamán Poma de Ayala y Gustavo Mohme Llona que se encuentran en Querobamba. Allí realizamos una campaña contra la violencia escolar, aprovechando el recreo jugamos “tumba la violencia” y recogimos algunas reflexiones

escritas de nuestros compañeros y compañeras y premiamos a quienes participaron con mensajes reflexivos en relación a la violencia escolar.

Fue la primera vez que participé de este tipo de actividades y fue bonito porque no solo las y los estudiantes se divirtieron, también participaron nuestros profesores, niños y niñas del nivel primario; pero lo más emocionante fue cuando recogimos y leímos las reflexiones y consejos para impulsar una escuela más alegre y acogedora.

Nuestra tarea en adelante, es seguir visitando más colegios de nuestra provincia con nuestra campaña, hacer incidencia a través de los medios de comunicación para concientizar a la



población, madres y padres de familia, autoridades, docentes y estudiantes; para ello pedimos el apoyo y compromiso de nuestras autoridades de la UGEL Sucre y la municipalidad provincial, juntos podemos promover respeto entre quienes integran la comunidad educativa.

Compartimos algunos mensajes que nos ayudarán a reflexionar más sobre este problema que afecta a los estudiantes de Sucre: “No usemos los apodos”, “La discriminación es violencia”, “La amistad es más chévere sin violencia”, “La violencia es un maltrato físico, psicológico que puede matarnos”, “La violencia en cualquiera de sus formas daña el autoestima”, “No permitamos la violencia en la sociedad sino la comprensión y el diálogo”, “La violencia causa traumas a los niños”, “La violencia no es buena para los coles”, “violencia es jugar con los útiles ajenos y romper cuadernos”, “el colegio no debe practicarlo y debe poner reglas”, “La violencia es malo, podría matar a alguien”.



 Anyela Quispe Coñes  
Lideresa estudiantil de la AARLE Sucre